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自序 

  我育有二子，長子資優，兼且長相好看，又口齒伶俐，自幼稚園開始，至小

三這六年，連年品學兼優，不停獲獎，受盡讚美。他未滿十歲，在學校當班長，

任風紀；中、英、數、常，甚至音樂、美術和體育，科科獲「甲」等成績，是校

内天之驕子。 

  幼兒是亞氏保加症患童，兩歲半前尚未開口說過一句話，從沒有目光接觸，

沒有溝通，冷漠、孤獨。他曾在商場及在公園分別走失兩次及一次，令我和內子

恐慌；找回幼兒後，無論軟語或苛責，他均毫無反應，我覺得心寒。二零零七年

夏天，幼兒四歲半，攜予專家評估。聽報告時，內子當場泣不成聲。我另找臨牀

心理學家給他多做一次評估，結果是具「自閉」傾向。 

  為什麼兩個孩子竟如此懸殊呢？心中慼然。悽酸還悽酸，現實歸現實，我唯

有為幼兒安排訓練，轉眼半年，幼兒有進步，但與自己期望有距離。更甚者，他

開始抗拒某些家中練習，不合作，內子信心也日漸動搖。 

  為多了解亞氏保加症，零七年冬天，我翻查書籍，結果大吃一驚、震憾，原

來我自己也是一個曾患亞氏保加症的人！書中描述患童的行為、弱點、困難，勾

起我一幕幕童年回憶。我小時常遭人取笑、「揾笨」；青少年時害羞、有社交困難，

許多不快的遭遇，湧上心頭。這些早成過去，我算是擺脫了亞氏保加症，但前車

可鑑，我不可讓幼兒步我後塵，遇上相同困難。 

  也是零七年尾，陸續收到中文大學、史丹福大學的評估，長子開始入讀一些

資優生課程。我固然為長子開心，可是更為幼兒擔心。想了許多個晚上，我終於

作了兩個決定：第一，休假半年，從零八年元旦開始，在家照顧幼兒，務求把握

「黃金學習時段」，幫助幼兒克服障礙。第二，一切幼兒為先，長子為後。長子

聰明，凡事熱誠，整日都笑面迎人，教導他是一件賞心樂事，輕而易舉，令人享

受。但我無此福份，不得不選擇教導幼兒為先，否則，他兩兄弟必越來越懸殊，

無法建立兄弟情，影響家庭和諧。 

  於今回顧，我對未能付出再多一點時間給長子，雖不會後悔，亦無愧於心，

但總有一絲絲不悏意，一點點惆悵。 
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   六個月過去了，幼兒進步神速，其間多次中期檢討，進步優於預期，驚喜不

斷。零八年六月，專家表示，大可以視幼兒為正常小孩子，我也察覺他亞氏保加

症的徵狀，不復多見。 

  零八年七月二日恢復上班，第二個星期，收到幼稚園通知，幼兒獲頒「學業

成績優異獎」，真是大喜訊，我和內子心花怒放，頻呼：「從未想過！」真的，幼

兒這個獎的份量，遠比長子六年品學兼優獎，加上其他各大小獎項的總和更大。

犠牲六個月的入息和付出的精神時間，通通賺回來。 

  起初，專家意見是用二至三年時光來訓練我兒，但言語間，暗示難料進度。

豈料我休假這六個月，幼兒進步極快，內子的信心也回來了。我想，自己一定做

對了，而且很多。與幼兒到「小童群益會」和「協康會」做社交訓練時，聽到其

他家長的敍述，感到部份家長覺徬徨，缺信心，是迷失了。自己是過來人，感同

身受，心想：如果我將自己的經驗公諸大家：讀了什麼書、學懂什麼、做了什麼，

若這些能幫到其他家長和小孩子進步快一點，家中多一些笑聲和温暖，已是功德

無量。我不是想教其他家長做相同的事，這沒大用，因為每個孩子發展不同。我

衹想鼓勵其他家長，是有辦法擺脫亞氏保加症的。鼓勵、信心、關懷孩子、永不

放棄最重要。事實上，在我休假的六個月內，就曾讀過幾本好書，非常感人，令

我鼓舞，令我堅持。我會在書中介紹。 

  我也希望給兩兒一個示範，叫他們明白親子的可貴，可化腐朽為神奇。香港

人，許多終日埋首工作，為子女提供物質，忽略家庭教育，實本末倒置；教孩子

遇上困難時，不輕言放棄，努力找尋方法，請教專家、讀書，自己再分析，擇善

而從，保持盼望，必能衝破難關！ 

  我相信自己也曾是亞氏保加症患者，但從沒有得過專家指導或特殊訓練，怎

樣擺脫障礙的呢？想了許多個晚上，終於理出頭緒。我只是胡亂硬闖，那過程崎

嶇難走，進二退一。雖云闖過，只屬僥倖，法不可取。我把這些也寫出來，相信

值得參考，希望專家研究。 

  最後，我與幼兒都曾被此症影響，萬一將來孫兒也是，那將是二、三十年後，

其時我老矣，難有精力指導後輩，亦不可能記得今次所做的細節。留下此書給他

們參照，復加鼓勵，衹要堅定勇敢，加上無限愛護，必能克服障礙。 


